
疫情当下，若想出海关，也只有

去澳门可以通行。 先下载粤省事，再

扫描澳康码，亮出七日内的核算检测

证明，走起！过零丁洋，灯火通明的葡

京、威尼斯人、新濠天地、米高梅、金

沙、永利、英皇、星际等澳门巍峨符号

已在面前。

果然有《澳门》诗中的气派：“广

东诸舶口，最是澳门雄”。

每年年终，澳门格兰披治赛车都会

在东望洋赛道铁骑轰鸣，风驰电掣。 但

是当疫情肆虐全球体坛的2020年，格兰

披治赛车也超前开到了线上。

上个月去过上海，参加了中国杯青

少年科技体育竞速光轮大赛，也是把F1

赛车的VR/AR模拟器搬到了线上竞

逐。 这还真不是我爱夸上海人，上海人

捕捉时代变化的反应意识是最迅捷的。

在满屏满眼都是直播，带货，热搜，流量

的商业洪流汹涌之际，上海体育界率先

成立了科技体育运动管理中心，而上海

电竞协会出手制定的电竞行业标准，就

有“国标”一般的科学体系。所以隔壁老

王常说“每年都要去几次上海，上海总

能带给你不落后时代发展的新理念”。

当然，还有让人惊喜的是在中国杯

青少年科技体育竞速光轮大赛现场，遇

到上世纪八九十年代“半个上海城市男

人的青春偶像”李培红书记。 对，是书

记， 她现在是上海五星体育的党委书

记，也是大众马拉松高手。无论是《上海

早晨》《新闻透视》还是大型纪录片《望

长城》， 我们装嫩都要说是看着李书记

节目长大的。

李培红书记都进入体育界了，可见

体育强国，体育强上海的影响力。

无论是澳门回归前， 还是回归后，

都去澳门看过东望洋赛道的赛车比赛。

但这次去澳门， 仅从体育赛事组织来

看， 就能感受到澳门翻天覆地的变化。

首先是疫情防控， 澳门已将近300天没

有新冠肺炎疑似患者，这大概也是缘于

澳门对各种社会制度先进文化的吸取

采纳。 也难怪如今出国出境，到香港特

区都要隔离14天或21天，而去澳门只要

扫两个码，再拿出一张核酸检测证明就

能入关高唱闻一多词，李海鹰曲的“你

可知MACAU不是我真姓，我离开你太

久了母亲……”

但中国内地澳门以外的香港地区，

你现在去就很困难。因为号称“民主、自

由”，手机不实名制，没有绿码监控，所

以疫情依然猖獗难以管控。由此也想到

了明年7月的东京奥运会， 金牌大户美

国昨天199080新增、还有巴西55202例、

印度19556例、 俄罗斯28340例、 英国

36882例、法国11796例、德国10340例、

意大利13316例……即使是东京奥组

委、国际奥委会想办奥运会，但是疫情

如果得不到彻底有效控制，世界各国和

地区选手来不了， 或者来了隔离21天，

您这奥运会怎么办啊？

这次澳门的格兰披治赛车比赛，完

全采用科技体育的线上模拟器操作，

VR/AR展现出的赛道也是东望洋大街

实景景观。中央电视台《擎动中国》直播

看上去也是身临其境的风驰电掣，画面

里不只是格兰披治赛车大楼的出发点，

更有数十年传奇的东望洋城市赛道葡

京弯、渔翁弯、海角游魂弯。那多条的长

直路、急弯以及难度极高的角弯，几乎

就是实景展现了澳门的 “城不在小，有

容乃大”。

看澳门，不仅看到的是疫情下的虚

拟体育东望洋赛道，更看到了澳门新一

届政府对疫情防控管理的科学、 人性、

精准办法与措施。世界若是都如澳门一

样，奥运会、欧洲杯、世俱杯……同一个

世界，同一个梦想，很快就能回到世界

人民身边。

明年的山东鲁能泰山， 可能名

字里“鲁能”就要去掉，足协杯冠军

也成为鲁能拿到的最后一个国内冠

军。

仿佛山东队确实要迎来新时代

了，就在昨天，两条关于山东鲁能的新

闻传遍网络。

第一条新闻，吴志东，网传山东鲁

能泰山俱乐部新掌门，没记错的话，应

该在甲A时代担任过联赛的裁判执裁

工作，2002年的身份已经是济南一所

体校（可能是济南业余体校）校长，目

前的职务是济南市体育局副局长。

在新任俱乐部掌门浮出水面的同

时， 鲁能的另外一位重要角色也在昨

晚有了新的方向。

鲁能前任主帅李霄鹏下家已经确

定，他将成为武汉卓尔的新任主教练。

据悉， 卓尔高层对于上赛季成绩非常

不满，早早就开始了寻帅工作，将目标

锁定为本土主帅。 作为本土教练的佼

佼者，李霄鹏脱颖而出。

据报道说目前双方已谈妥条件，

有望近期马上官宣。

鲁能完成了管理团队的交接之

后，原俱乐部常务副总孙华已经离开。

伴随着俱乐部领导的变化和李的离

去，以及“鲁能”这个名字可能要被拿

掉，联想到之前的发布会，鲁能的股权

结构也会发生变化， 这支中国足坛非

常有地位的传统强队， 将从明年开始

有一些新的变化。

李霄鹏执教鲁能的几年， 有的球

迷对他满意，有的球迷对他颇有微词。

但总体来说， 李霄鹏仍然是国内本土

教练中的佼佼者。

从过去两个赛季来看， 中国本土

教练在中超已经日益被边缘化， 争冠

的豪门球队主教练首选还是想用外籍

大牌教练，但是未来几年里，随着中超

进入限薪时代， 俱乐部也未必能拿出

以前那样的预算去聘请外籍大牌教

练，所以没准对中国本土教练来说，可

能也会迎来一些转机。

棋哥

棋从断处生
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“打工人”的打工生涯中普遍面临

着“35岁现象”，超过35岁就是职场上的

弃儿， 是公司里最先被优化的对象，是

就业市场上无人问津的求职者，就连读

博士后的资格也规定“35岁以下”，人生

的路啊越走越窄，用在35岁及以上人士

身上最合适。

可是，运动员职业生涯中的“30岁

现象”更残酷。除了少数运动项目，大部

分项目的运动员30岁左右就退役了，其

实，属于普通人的人生才刚开始。 如何

开启职业人生的下半场，对于许多旁无

长技的全职运动员来说，真是个白手起

家的挑战。

许多冠军运动员的下半场都很惨

淡，全国举重冠军邹春兰当搓澡工；国际

马拉松冠军艾冬梅在农贸市场摆地摊，

还想卖掉自己所有奖牌； 连续获得40多

个全国冠军和20多个亚洲冠军的举重运

动员才力为辽宁省体院当门卫……当

然，也有混得好的，比如李宁、姚明、张

怡宁等。

无论好坏，他们都是冠军，在目前举

国体制内， 是被照顾到的， 至少能被看

见，就有改善希望。 但是，“头部”之外，

“长尾”上的广大运动员，他们没有冠军

头衔加持，连被看见、被救助的希望都没

有，等不到黎明的黑暗才是最难的。

今年，由于疫情原因，全球体育赛

事基本停摆，许多运动员提前过起“退

休”生活，不得不兼职以补贴家用，2019

年法网男双冠军凯文·克拉维茨在当地

的一家折扣超市打工， 负责整理货架、

安检消毒；曾获得世锦赛铜牌的俄罗斯

高台跳水运动员阿尔乔姆·西利琴科从

事起了搬运水泥的工作；夺得过伦敦奥

运会男子花剑团体亚军的日本击剑选

手三宅亮则干起了外卖员的工作。

可见，从“赛场”向“职场”的赛道转

换，是一个世界性难题。 而且还有一个

共性， 就是没有人可以为你安排好一

切，最终还是得靠自己。 中国的体制性

关怀似乎更温情一些，但也只是给你一

个初始位置，未来人生曲线向上还是向

下，则取决于个人。

丢掉幻想，努力战斗，这才是残酷

世界的真实和真实的残酷世界。

“30岁现象”
更残酷

上周，美国《纽约邮报》的一篇报道

震动了整个世界体坛。 报道的内容是：

美国NFL职业橄榄球联盟即将签订一

份为期10年的新的美国国内电视转播

权协议，总价值可能“远远超过”1000亿

美元！ 据悉，这份新的协议将于2021年

初正式签订。

每年2月举行的NFL超级碗总决赛

凭借着在美国社会的巨大影响力和连

年雄踞收视率第一宝座的王者地位被

中国媒体冠之以“美国春晚”的雅号。既

然是“美国春晚”，又能常年排名美国电

视节目收视率第一，那么由超级碗总决

赛所代表的NFL联赛的巨大商业价值

和含金量也就不言而喻了。

仅以美国国内电视转播权为例，从

1980年代至今———

1982年，NFL橄榄球联盟开始执行

与全美三大电视网CBS、NBC、ABC所

达成的五年转播合同，每年的价值达到

了4.2亿美元。 1987年，三大电视网外加

有线电视网ESPN与NFL达成新的三年

合同， 每年的价值提高到4.73亿美元。

1990年，NFL在新的四年合同中又找来

了第五家———有线电视网TNT。 于是

这一次，每年的价值暴涨到了9亿美元！

1994年， 媒体大亨默多克旗下的

Fox电视网强势出击， 以每年3.95亿美

元的报价一举踢走了老三大中的CBS，

成为NFL新的合作伙伴。就这样，NFL电

视转播的新时代开始了———由NBC、

Fox、ABC、TNT、ESPN所执行的四年

合同（1994-1997）创下了每年价值11亿

美元的历史新纪录！

1998年，又一份新的电视合同开始

执行。NFL与各大电视网商定将合同年

限延长为八年。 在这份合同中，CBS以

每年5亿美元的价码卷土重来， 踢走了

NBC， 同时也把其他几家电视网顶到

了杠头上！于是，Fox和ABC都报价每年

5.5亿美元，ESPN更是开出了每年6亿美

元只为赶走另一家有线电视TNT！

NFL简直笑到合不拢嘴了，因为这

份八年合同创造了每年22亿美元的天

价！而当时NFL还只不过是美国国内的

一项职业联赛，几乎没有海外市场。

进入21世纪，NFL电视转播合同的

价值更是如坐上火箭一样，拉都拉不回

来。

2006年， 又是新的八年开始了。

CBS6.2亿美元/年！ Fox7.1亿美元/年！

NBC6.5亿美元/年 ，ESPN11亿美元/

年！ 全世界所有的职业体育赛事中，电

视转播合同（只是美国国内）的总价第

一次超过了200亿美元！

2011年12月14日 ，NFL欣喜地宣

布：与上述四家电视网续约新的八年成

功，合同期限为2014年-2022年。尽管官

方没有公布具体数字，但消息灵通的美

国媒体早就按捺不住捅出来了！ CBS10

亿美元/年！ Fox11亿美元/年！ NBC9.5

亿美元/年，ESPN19亿美元/年！ 八年的

总价值达到了 “骇人听闻” 的396亿美

元！

同时，NFL毫不犹豫地将新兴的互

联网巨头们也拉了进来： 雅虎视频，

2018-2022，4.5亿美元/年；亚马逊视频，

2020-2022，6500万美元/年。

需要提醒大家的是，NFL常规赛每

年共256场比赛，把季后赛、全明星赛、

超级碗全部加上也就是268场而已。

东望洋赛道
———看澳门
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姬宇阳

自说自画

角儿谢幕

●山东鲁能与江苏苏宁的足协

杯决赛打完， 今年的足球赛事算是

画上了句号。在戏曲舞台上，一场演

出的最后一档节目称之为压台戏，

最后第二档的节目称为压轴戏。 足

协杯决赛算是压台戏？ 如果把明年

开春要打的超霸杯计算为2020年的

赛事， 那么这一次足协杯决赛只能

算是压轴戏了。 如果把超霸杯看作

下一年度新赛季的开场戏， 那么山

东人与江苏人是唱了今年压台戏

的。 压台也罢，压轴也罢，反正联赛

冠军苏宁与杯赛冠军鲁能明年还得

交手一回。 他们之间的胜者也算是

双冠王的。好戏连台。鲁能这次击败

苏宁的胜局冲击波不小。 它使上海

上港断送了获得亚冠门票的念想，

使广州恒大失去了打超霸杯的资

格， 使北京国安还得去打亚冠的资

格赛。 一人夺冠，举桌不欢。 我是觉

得这挺好挺有趣， 让多家豪门球队经

历经历看人家脸色的滋味，难得的。

●把足球赛事比喻成演戏， 中超

球队的北上广鲁苏五强今年出演了何

等角色？戏说一番。京剧行当有生旦净

末丑。把踢球的硬汉比为旦角、丑角都

得罪人，就免了这两个行当。北京国安

在联赛中为季军， 在亚冠一路杀到八

强创造了队史最佳战绩，功夫盖人，比

为长靠武生吧。 《长坂坡》中的赵子龙

即是长靠武生，大将风度、忠勇气概，

国安众将能有一比。 广州恒大在联赛

中胜局甚多， 只是在决赛中不敌了苏

宁。丢失冠军，气红了脸，可比为净生。

红脸的架子花脸中最为出彩的是关羽

关云长。 老广东人家里供奉关老爷的

不少。关羽亦被尊为武圣，使一柄青龙

偃月刀，拜为蜀国五虎将之首。恒大今

岁败走姑苏城，明年再杀将回来吧。鲁

能揽入了他们队史上的第六个足协

杯，老牌冠军，底蕴厚、后劲足，比为老

生吧。山东人在联赛中饱受怨气，总算

在杯赛里扬眉吐气。为鲁能喊一声好。

江苏苏宁是中超新冠军， 以全华班的

后生们上阵鏖战诸雄，且比为小生吧。

“雄姿英发羽扇纶巾”， 吴国少帅周瑜

周郎是也。 苏宁处于吴地，形容为《群

英会》中的周郎不错的。 也赞上一声：

“优！ ”

●上海上港是出演了末行角色。

末行去司引戏职能， 多为打头阵的出

场者。上港于联赛、亚冠中开场戏都唱

得好，但是后继乏力、乏神，只得匆匆

退场。上海球队今年是跑了龙套，也蛮

吃力的，还是要给点掌声的。为台上角

儿捧过场， 还得为幕后的剧务人员喝

喝彩， 非常赛季的近百场球赛顺利完

赛，他们也辛苦了。

好戏唱罢，谢幕了。送上喝彩与掌

声！

本土教练仿佛
看到翻身希望

超级碗
超级金碗

一晨不染
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